

**MAS QUE EN LA PASADA ADMINISTRACION**

Niega Gobierno acceso a protección a 114 periodistas

ROXANA GONZÁLEZ

La cifra en lo que va de este sexenio supera las solicitudes rechazadas en el mismo lapso de la administración de Enrique Peña Nieto

En lo que va del sexenio, el Mecanismo de Protección de Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, dependiente de la Secretaría de Gobernación ha rechazado 114 solicitudes, 23 por ciento de las recibidas del 1 de enero de 2019 al 30 de octubre pasado.

La cifra de solicitudes declinadas casi duplica las 59 registradas en los primeros cinco años del gobierno de Enrique Peña Nieto.

El Mecanismo —una instancia federal creada en 2012, durante el gobierno de Peña Nieto— respondió vía transparencia a *El Sol de México*, “que los solicitantes no pudieron comprobar su desempeño como periodistas o porque se trató de situaciones que no ameritaba la intervención de esta instancia”. En algunos otros casos, agregó, los interesados no concluyeron el trámite.

Desde su nacimiento, el Mecanismo dejó en manos de la empresa RCU Sistemas S.A de C.V el cumplimiento de las medidas de protección para resguardar la vida de los comunicadores en riesgo de muerte.

RCU Sistemas se encarga de proveer botones de pánico, chalecos y circuitos cerrados de televisión que

son colocados afuera de los domicilios de periodistas incorporados al Mecanismo. Hasta hace dos años asignaba a los escoltas que acompañan a los comunicadores en riesgo, pero tras varias quejas por el servicio la instancia federal optó por sustituirlos por agentes de la Guardia Nacional.

El botón de pánico es la medida de protección más otorgada por la Junta de Gobierno del Mecanismo este año, con 207 entregados.

De acuerdo con el Observatorio de Periodistas de la UNESCO, en lo que va del gobierno de AMLO, 57 periodistas han sido asesinados en México, y de ellos al menos 12 estaban en el Mecanismo y cuatro más buscaron sin éxito ser incorporados por sentirse en riesgo. Además, cada 12 horas se registra una agresión contra comunicadores. **Pág. 4**



CADA 12 HORAS HAY UNA AGRESIÓN CONTRA COMUNICADORES

Niega 4T el Mecanismo de Protección a 114 periodistas

ROXANA GONZÁLEZ

Durante la administración de la Cuarta Transformación (4T), 114 periodistas han sido rechazados para acceder al Mecanismo de Protección, lo que representa 23 por ciento de las 485 solicitudes recibidas del 1 de enero de 2019 al 30 de octubre pasado.

Estos 114 son casi el doble de los rechazados en los primeros cinco años del gobierno de Enrique Peña Nieto, cuando sumaron 59, de acuerdo con cifras oficiales.

El no haber accedido a la protección, según contestó el Mecanismo a una petición de *El Sol de México*, responde a "que los solicitantes no pudieron comprobar su desempeño como periodistas o porque se trató de situaciones que no ameritaba la intervención de esta instancia". En algunos otros casos, agregó, los solicitantes no concluyeron el trámite.

De acuerdo con el marco jurídico vigente en el país, la protección de la vida de los comunicadores corresponde al Mecanismo de Protección de Personas Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas, dependiente de la Secretaría de Gobernación. Desde su creación en 2012, durante el gobierno de Peña Nieto, el Mecanismo ha dejado en manos de una sola empresa privada -RCU Sistemas S.A de C.V- el cumplimiento de las medidas de protección para resguardar la vida de los comunicadores en riesgo de muerte.

RCU Sistemas se ha encargado de brindar botones de pánico, chalecos y circuitos cerrados de televisión que son colocados fuera de los domicilios de periodistas incorporados al Mecanismo. Además, hasta hace dos años asignaba a las escoltas que acompañan a los comunicadores en riesgo, pero tras diversas quejas por el servicio la instancia federal optó

por sustituirlas por integrantes de la Guardia Nacional. Un diagnóstico elaborado en 2018 por un grupo de organizaciones de la sociedad civil, agrupadas en Espacio OSC, determinó que los botones de pánico de RCU Sistemas eran inservibles, ya que en 11 de 13 casos que se usaron, no funcionaron correctamente.

El botón de pánico es la medida de protección más otorgada por la Junta de Gobierno del Mecanismo este año, con un total de 207 entregados entre enero y octubre pasado, seguido por proporcionar números de contacto para emergencias. De acuerdo con el Observatorio de Periodistas de la UNESCO, en lo que va del gobierno de AMLO, 57 periodistas han sido asesinados en México, de los cuales, al menos 12 estaban en el Mecanismo de Protección y cuatro más buscaron sin éxito ser incorporados por sentirse en riesgo. Además, cada 12 horas se ha registrado una agresión contra comunicadores en el país.

Pedro Alonso Benítez, director del Informativo ProyectoCINCO, quien desde mayo pasado entró al Mecanismo, consideró que a pesar de que la protección del gobierno ha funcionado bien para él, existen algunas medidas a su interior que presentan deficiencias, entre ellas, la manera en que seleccionan los casos.

"Mi ingreso realmente fue muy rápido, pero he sabido de otros compañeros a los que se les ha dificultado por los múltiples requisitos", dijo.

Clemencia Correa, directora de Aluna, organización que brinda acompañamiento psicosocial a periodistas que han sido atacados o amenazados en el país, aseguró que el aumento de la violencia contra los comunicadores coloca al gremio en el dilema de "continúo con mi trabajo o me silencio y salvo la vida". "Actualmente no hay ningún periodista en México que no corra riesgo por realizar su labor", afirmó Correa en entrevista con este diario.

De acuerdo con la experta, un tipo de violencia que se ha profundizado en la presente administración es la precarización laboral de los periodistas en el país.

Según los datos del Mecanismo, 39 por ciento de los probables agresores de periodistas en este año son servidores públicos, mientras 33 por ciento son particula-

res, y otro 26 por ciento no son identificados. Además, la mayoría de las solicitudes de protección registradas en los últimos cinco años se originaron en la Ciudad de México, Guerrero, Oaxaca y Veracruz.

Representan el doble de los comunicadores rechazados en los primeros cinco años del gobierno de Peña Nieto, cuando sumaron 59

57

PERIODISTAS han sido asesinados en lo que va de este gobierno, de acuerdo con el Observatorio de Periodistas UNESCO

207

BOTONES de pánico se han entregado entre enero y octubre de este año



“Actualmente no hay ningún periodista en México que no corra riesgo por realizar su labor”

CLEMENCIA CORREA
DIRECTORA DE ALUNA



Marcha en Chilpancingo en protesta por el ataque contra cuatro reporteros